

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (2012)
Heft: 1947

Artikel: S'approprier l'escape public à San José de Costa Rica
Autor: Robert, Charlotte
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1024575>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

S'approprier l'espace public à San José de Costa Rica

Charlotte Robert • 6 mars 2012 • URL: <http://www.domainepublic.ch/articles/19987>

De notre correspondante particulière

«*S'approprier l'espace public*» tel est le slogan lancé par un groupe¹⁸ de jeunes citoyens soucieux de contrecarrer la réputation de violence que la capitale joséphine a acquise ces dernières années. Ces courageux citadins ont initié des promenades nocturnes à travers la ville.

Statistiquement la violence a certes augmenté, due principalement à l'intensification du trafic de drogue. Mais pour ces citoyens, l'image que les gens se font de ce qui se passe la nuit dans leur ville n'a pas grand chose à voir avec la réalité. Les médias sont malheureusement en grande partie responsables de cette vision apocalyptique de la plupart des habitants, vision que ces derniers se plaisent à partager et à «*enjoliver*».

Le raisonnement de ce groupe d'activistes? Si les gens occupent les rues, la délinquance sera plus difficile, les habitants auront moins peur et ils sortiront plus. C'est le cercle vertueux contre le cercle vicieux des rues vides. La première ballade nocturne a réuni 150 personnes. L'autre jour nous étions une cinquantaine, d'abord dubitatifs quant à la nécessité de se voir encadrés

par deux policiers, mais finalement heureux d'être protégés pour traverser la route.

Nous avons commencé la promenade à la nuit tombée à l'ancien parc de la gare. De la gare il ne reste que le bâtiment, le train ne va plus à l'Atlantique apporter le café aux bateaux qui l'amènent aux Etats-Unis et en Europe. Il ne reste qu'un train de banlieue et le transport des marchandises se fait par la route. Au milieu du parc trône un monument à la victoire des pays centraméricains sur les conquérants nord-américains. On a oublié que les velléités septentrionales sur ce continent, même si elles étaient l'œuvre d'entreprises privées, ont fait couler beaucoup de sang.

La promenade ressemblait un peu à une visite guidée. Mais comme ce pays est surprenant, ce fut un double plaisir. Nous avons déambulé sur une large avenue – chose rare dans ce village hypertrophié –, la Promenade des Dames, la première rue qui a bénéficié de l'éclairage public. San José fut pionnière en la matière puisqu'elle est la troisième ville du monde à avoir installé l'éclairage public électrique. Cette avenue autrefois piétonne est

aujourd'hui dévorée par le trafic automobile.

Nous avons passé aussi par un grand hôpital et appris qu'il est assis sur le premier réservoir d'eau de la ville. Puis par le Musée national, l'ancienne caserne où ont été proclamées la deuxième république et la suppression de l'armée. C'est Pepe Figueres – le père de l'actuel Figueres sur la sellette pour détournement de fonds publics – qui a solennellement démolí un mur avec une masse et donné les clés de la caserne au Ministre de l'éducation. Cette décision a été prise au terme d'une guerre civile.... qui a duré trois semaines et a fait une vingtaine de morts.

Il faut dire que l'éclairage public est somptueux. Sur l'esplanade qui est entourée par les différents tribunaux, on joue au football de jour mais on pourrait aussi le faire la nuit. Ceux qui ont lancé les ballades nocturnes ont aussi organisé un grand bal dans un parc lors de la Saint-Valentin.

Mais mettre fin à la peur n'est pas le seul objectif de ces activistes. Dans un pays en développement, ce sont les pauvres qui marchent. Il s'agit donc de redorer le blason de ce moyen de locomotion et, en redonnant goût aux gens de marcher de

jour comme de nuit, de réduire le trafic. Ces activistes ont aussi lancé

l'idée de la transversale cyclable. Là aussi le travail sur les mentalités sera

considérable.

Rectificatif

Dans l'article *Mercredi matin: une occasion en or gâchée pour les enseignants genevois*² (DP 1946), le coût annuel des postes pour

assurer les quatre périodes hebdomadaires supplémentaires de l'horaire scolaire est de 20 millions de francs (et non 40).

Ce journal et le site sont publiés par la SA des éditions Domaine Public

P.A. Alex Dépraz - Chemin de Chandieu 10 - CH 1006 Lausanne - CP 10-15527-9 Lausanne

Liens

1. <http://www.domainepublic.ch/pages/1947#>
2. <http://www.domainepublic.ch/articles/19954>
3. <http://www.parlament.ch/d/suche/seiten/resultate.aspx?collection=AB&BDATE=06.03.2012&sort=GN&way=desc&query=20110043>
4. <http://www.admin.ch/ch/f/ff/2011/5631.pdf>
5. <http://ps-ge.ch/geneve/IN-fiscales/IN-forfaits-fiscaux>
6. <http://www.24heures.ch/news/standard/broulis-parlera-allegements-fiscaux-elections/story/25492017>
7. <http://www.admin.ch/ch/f/rs/101/a75.html>
8. <http://www.admin.ch/ch/f//pore/vi/vis356.html>
9. http://www.tagesanzeiger.ch/schweiz/standard/Die-Politiker-sind-suechtig-nach-Moral/story/26984522?dossier_id=1217
10. <http://pascaldecaillat.blog.tdg.ch/archive/2012/02/27/nausee.html>
11. <http://www.domainepublic.ch/articles/19404>
12. http://www.vd.ch/fileadmin/user_upload/organisation/gc/fichiers_pdf/453_Texte_CE.pdf
13. http://www.letemps.ch/Page/Uuid/83daa208-58e3-11e1-b40a-d17757e84d1d/Le_GAFI_ciblera_les_fraudeurs_du_fisc
14. <http://www.tagesanzeiger.ch/wirtschaft/unternehmen-und-konjunktur/RaiffeisenChef-bricht-im-Steuerstreit-ein-Tabu/story/24277962>
15. <http://www.letemps.ch/Page/Uuid/c4c72fb0-25d1-11e1-a359-b234d86613da%7C0>
16. <http://www.actu-cci.com/Finance/Fiscalite/Fraude-fiscale-USA-et-Europe-s-organisent>
17. http://www.swissinfo.ch/fre/Economie/Reconstruire_le_secteur_financier/Le_secret_bancaire/Bruxelles_met_en_garde_contre_la_tentation_Rubik.html?cid=32236474
18. <http://www.chepecletas.com/>